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□ 本报记者 陈中华 张宇鸿
本报通讯员 杨 锋

1月4日，铁道部部长刘志军表示京沪高铁
将于今年6月中旬开通运营。此前半个月的2010
年12月19日，“高铁时代——— 北京·德州产业合
作发展峰会”在北京召开，当天即有24家央企
同时与德州市政府和德州经济开发区签署来德
州投资的协议，协议总金额逾260亿元。

高铁未通，但高铁的“聚集效应”已在德
州显现。

“要道口”优势将更加突出

元旦前，高铁德州站站房主楼已竣工，开
始了内部装修。偌大的车站广场正进行地下商
业层建设的打桩。记者了解到，站房由铁道部
投资建设，广场由德州市筹资建设。

德州高铁站位于德州城区以东约7公里处，
在德州开发区内，沿途路、管、网等基础及辅
助设施，也正处于紧张施工中。

采访中，记者经常听到这样引以为自豪的
说法：德州就这么个位置，怎么走，它就是个

要道口。
“要道口”确实是德州的“地利”。
自元朝定都北京后，京杭大运河德州段就

是漕粮运转和贸易重地。明清时，德州仓曾辖
兑69个州县，年货运量、周转量、吞吐量都居运河
各港之首。同时，德州也是京都通往南方诸省的
陆路驿站和咽喉，被誉为“九达天衢，神京门户”，
形成“四方商旅聚德州”的繁荣景象。

后来，德州随京杭大运河断航而衰，又曾
随1912年津浦铁路开通恢复过繁荣。“高铁时
代”的到来，又将给德州一次绝好的机遇。高
铁开通后，德州至北京仅一小时，完全融入了
北京“一小时经济圈”。

德州还有一优厚“待遇”：目前京沪高铁沿途
设置了24站，地级市站基本上为二等站，德州站
按一等站枢纽标准规划，在山东境内地级市站中
是惟一的，仅站房面积就为2万平方米。作为天津
和济南间的唯一一等站，辐射面积很大。

为何将德州规划为一等站？国务院京沪高
铁建设领导小组办公室协调组长王东明说：德
州站是新兴高铁枢纽，德州是京津南门户，山
东北门户，南融北接，毗邻环渤海经济区、黄
三角经济区和半岛经济区，处华北华东中间地
带，地理位置重要。

2009年3月，铁道部部长刘志军在会见德州
市委市政府主要负责人时谈到：因为高铁，德
州区位优势更加突出，成为华北乃至全国重要
新兴铁路交通枢纽。他说：“京沪高铁开通之
日，就是德州腾飞之时。”

春江水暖谁先知

建在德州经济开发区的民营中立新能源科
技有限公司，研制生产太阳能热水器系列产

品。企业负责人向记者介绍，他们投资2亿多
元，于2009年4月建厂，2010年7月竣工投产。
他们主要是为高铁而来：去北京谈生意，1小时
去，与对方谈完，1小时回，不误吃午饭。

但最善于瞅机会，出手最快最“大方”
的，还属央企。

“近水楼台”，对商机把握自然敏锐。去
年12月19日与德州签署投资协议的24家央企
中，有多家划归国资委前隶属铁道部。其中，
中国北车集团将建设“动车组”设施生产基
地，并将利用德州原中国最大新型玻璃钢基地
资源，兼并收购部分中小企业；中国南车集团
计划筹建新能源客车项目；中国铁路物资总公
司将在德州建立中国最大的物流中心。

隶属中国节能环保集团的中节能太阳能科
技有限公司，已先行一步，于今年9月28日在德
州举行了开工典礼，投巨资建造亚洲最大20兆
瓦太阳能并网光伏电站项目，同时建设中国节
能环保产业园区。总经理曹华斌告诉记者，不
久可并网发电。

德州市委常委、德州经济开发区管委会主
任杨军介绍：央企的姿态，产生了引领作用。
2010年，仅德州经济开发区引进规模项目就达
100个，合同资金逾400亿元。一些先知先觉的
民营企业已先行一步。高铁德州站广场的8亿元
投资，就是利用市场化操作引进来的。

“主枢纽”将带来经济转型

上世纪60年代，日本高铁“新干线”开
通，将全国各主要区域连成一体，对经济社会
发展作用甚大。随后建成的法国高铁东线，将
法国与欧洲大陆更紧密衔接，也成为经济发展
的新起点。

在中国，高铁也必然带来重要转变。
目前，德州市境内已有京沪、邯济、石德3

条铁路专线，加上在建和即将开工的京沪高铁
线、太青客运专线、德龙烟·邯济复线，形成了
“三纵三横”的铁路交通网。再加上已有的和
在建、待建的三纵三横高速公路线，德州成为
一典型的“交通主枢纽”城市。

目前铁道部规划的铁路全部建成后，德州
境内铁路总里程达500公里，省内各市中最长。

德州市市长吴翠云说：“对于高铁时代，德州
市委市政府认识得早，行动得快，提前进行了谋
划和充分准备，并且将这一指导思想写入了德州
市“十二五”规划。这一次北京·德州高铁峰会既
是一次投资签约会，也是一次推介展示会，向世
人展示德州人的创新意识，展示高铁时代给德州
带来的新机遇，展示蓬勃发展的新德州。”

德州市市长助理、德州经济开发区常务副
主任孟令兴向记者介绍，市委市政府把德州经
济开发区作为高铁经济的龙头，将战略性新兴
产业作为主打产业之首，具体讲有新能源，如
太阳能、生物质能、风电装备等；新材料，如
特色复合材料、新型工程材料等；节能环保产
业，如污水处理设备、节能环保材料等；还有
生物高技术产业、体育文化产业。同时，还筹
划了如何将既有企业，利用政策引导、企业重
组等方式，实行产业膨胀升级。全力以赴转方
式，调结构。

在德州，我们采访了专辟的高铁新区，采
访了已启动建设的依托高铁新区规划的产业集
聚片区、交通商务区及居住与公共服务综合片
区，采访了国内最大太阳能产业集聚园区“中
国太阳谷”，了解到一些房地产商前来考察的
信息……高铁时代即将来临的气氛，已在德州
弥漫。

高铁未通，“聚集效应”已现德州
仅去年12月19日一天，即有24家央企与德州签署投资协议，协议总金额逾260亿元

□ 本报记者 薛广乾

从1月1日开始，我国免征支线航班的机场
建设费，支线航班旅客减少支出10元钱。显
然，“十块钱”不会带来多大的市场效应，但
是支线航空要与铁路、道路客运竞争，就须
“十块钱十块钱”地提升竞争力。同时，在高
铁步步进逼干线市场的形势下，民航业利用优
惠政策，发掘支线商机，或许能够找到新的利
润增长点。

需要减少更多“十块钱”

山东航空公司5架CRJ200型支线飞机，属
于民航总局明确规定的免征机场建设费机型。
其中3架在济南，2架在青岛，执行数十个航
班。

1月4日，记者从山东航空公司获悉，他们
每天都有济南飞宁波的航班，属于CRJ200型飞
机执行的支线航班，1月5日的机票是1060元，
燃油附加费是70元，即使不交机场建设费，旅
客也要支付1130元。山航营销委员会负责运价
管理的孔令岩说：“机场建设费占的比例很
小，免征意义不大。”

可是，放到省内的济宁—青岛航线，“十
块钱”意义就大了一些。青岛四方汽车站的信
息显示，客运班车的票价是140元；而山航

CRJ200执行的飞机航班，价格是160元，加上
40元燃油附加费，旅客共需200元。就价格而
言，航空比班车贵了60元，可是航空旅途只需1
小时，班车旅途需要7小时。价格贵了60元，时
间则能节省6小时，还是比较划算。

“也许是山东的高速公路太发达，影响了
省内支线航空的发展。可是，济南到烟台、威
海这样的线路，还是应该发展航空，因为坐车
太远了，动辄四五个小时。”济南金智源企业
管理咨询公司总经理王占坡说，支线航空要想
在山东发展起来，首先要把机票价格降下来。
他认为，支线航空只有减少更多的“十块
钱”，才能让更多旅客选择飞机。

支线航班成“第二选择”

山东有8个民用机场，除了济南、青岛、烟
台、威海机场外，临沂、济宁、潍坊、东营机
场的年旅客吞吐量都在50万人次以下。可以
说，我省机场大部分属于中小型支线机场。但
是，这些机场归属地方政府，是城市形象与招
商引资的门户和窗口，往往重视北京、上海等
枢纽航线。而支线航班，往往成了“第二选
择”。

济宁机场于2008年正式运营，当年旅客吞
吐量就突破了10万人次。济宁民用航空管理局
局长、济宁机场董事长周军说：“首先就是选

择好的航线。拿下好航线就等于拿下了吞吐
量。比如北京，是国际大型中转机场，该航线
的旅客量能顶好几条其他航线。”像济宁一
样，我省很多机场开张伊始，就把目标瞄准了
京沪。

民航业内人士李冰透露，对支线航班民航
总局给予支线补贴。她强调，即使距离较近，
到北京、上海、广州、深圳以及旅游热点城市
的航班，也不能算支线航班。据悉，山航在
2010年获得了950万元支线补贴，构成了公司利
润的组成部分。

当前，各地都热衷于北京上海等地的干线
航班，在省内形成多条并列的航线；地级市的
客源本来就不大，导致航班客座率总体水平不
高。为应对亏损、维系航班运行，各地财政拿
出了大量资金。不讲社会需求的航班，也是资
源的巨大浪费。

支线航空期待更多扶持

民航运力资源过度集中于干线航空，形成
了不均衡的市场格局。山航营销委总经理马晓
丽告诉记者：“对所有航空公司来说，北京、
上海航线都是‘黄金线路’。”就山东航空公
司来说，山东至北京、上海航线的赢利水平，
在总盈利水平中占有较大比例；每天发往北京
的航班有15班左右，发往上海的也有12班，明

显高出其他方向航班数量。
可是，今年内京沪高铁就能投入使用，这

个黄金线路还能保持多少市场占有率？民航业
内人士庞冲分析，民航赖以生存的客户是中高
端商务客人，而这恰恰也是高铁的主体旅客，
双方的竞争肯定非常激烈。在这种情况下，民
航大力开发支线航空市场，不失为一种明智的
选择。毕竟，高铁不可能修到每一条支线上。

省内支线航空发展差强人意。据记者了
解，济南到青岛的航班，已经取消半年多了。
济南到烟台、济南到威海的航班，每天保持一
至两班的数量，机票价格比较贵。据济南机场
工作人员透露，这两个航线的机票几乎都是全
价，1月6日济南到烟台的机票价格为580元，加
上50元机场建设费、40元燃油附加费，旅客共
需支付670元。而两地客车的价格为139元，民
航出行成本是班车的4 . 82倍，让旅客望而却
步。

记者了解，支线航班的运行成本，往往比
干线航班高很多。但是，机票价格过高，又会
影响客源。对此，民航山东监管局局长巴伟建
议，山东在机场建设、航线布局、市场开发、
运力投放等多个方面，加强对民航业的沟通协
调；建立民航发展专项基金，对中小机场、新
开航线、支线航空，加强资金补贴和政策扶持
力度。

支线航空何处突围

□ 本报记者 姜玉泰

冬春时节是火灾多发季节，省人大常委会正在审
议的《山东省消防条例(修订草案)》成为人们热议的
话题。

济南的张法水律师提出，消防通道被堵塞、消防
设施被遮盖现象在各地都比较严重，应当通过立法来
确保“生命通道”畅通无阻。他提出立法建议：任何
单位和个人都不得占用消防车通道或者设置障碍。拆
除、迁移公共消防设施的，应当经过当地公安消防机
关同意。消防车通道、疏散通道以及消火栓、灭火
器、防火门、防火卷帘等消防设施应当设置禁止占
用、遮挡的标识。

“上海静安高层住宅大火的教训要好好记取”，
“装修不能使用易燃材料”，许多人在给省人大常委
会的信中都有这样的话。省人大常委会法工委江守涛
处长告诉记者，根据公众的意见，在法规修订草案的
修改稿中作出了这样的规定：“在建筑物外立面进行
装修、装饰、节能改造和设施广告，应当符合消防安
全要求，不得使用易燃材料，不得妨害防火、逃生和
灭火救援。”“人员密集场所室内装修、装饰，应当
按照消防技术标准的要求，使用不燃、难燃材料。”
“在具有火灾、爆炸危险的场所进行电焊、气焊等明
火作业的，应当使用持有职业资格证书的作业人员，
采取现场消防安全监护措施，并经单位消防安全管理
人员书面批准后，方可作业。”

消火栓的螺丝锈迹斑斑、灭火器里的粉末已经失
效，这种消防设施得不到及时有效维护和更新的情况
在许多地方，尤其是在住宅小区和共用的建筑物里并
不罕见。烟台市职工王均铭提出建议，应当明确规
定：同一建筑物由两个以上单位使用或者管理的，共
用各方对自己使用或管理部分的消防安全负责；对共
用的疏散通道、安全出口、建筑消防设施、消防车通
道，共用各方应当明确专门机构或者委托物业公司进
行统一管理。住宅区的物业公司应当对管理区域内的
共用消防设施进行维护管理，提供防火巡查、消除火
灾隐患等消防安全防范服务。

江守涛处长告诉记者，公众在谈到火灾预防时，
众口一词地强调要加强消防宣传教育，很多人要求立
法规定：市、县(市、区)政府应当设立消防防灾教育
场馆，为居民提供防火、灭火、逃生自救等消防安全
知识、技能的宣传教育培训。机关、企事业单位也应
当组织干部职工开展经常性的消防宣传教育。村委
会、居委会应当在村庄、住宅区设置消防宣传教育设
施，普及消防安全知识。

“预防火灾要有公安消防队，也应当有地方政府
组织的专职消防队。”威海市政府干部钱同进提出，
在县、乡两级，公安消防队力量薄弱，应当鼓励县、
乡两级政府在广泛宣传消防知识的前提下，建立专职
消防队和志愿消防队。

预防火灾

不能忽视细枝末节
《山东省消防条例(修订草案)》引来众人热议

□薛广乾 张健 李妍 报道
本报济南讯 铁路春运临近，济南火车站近日宣

布，在1月11日至31日期间乘车的学生在30人以上
的，可提前13-20天办理学生团体票，前提是拿着学
校证明和学生证。

为方便学生购买寒假返程车票，济南火车站近日
公布了具有学生票发售资质的55家代售点地址、电
话，广大学子可就近选择代售点购买车票。

在1月11日—31日期间乘车的学生旅客，30人以
上，可在提前13-20天内，持学校证明及学生证到车
站计划室集中办理学生团体票；提前11-12天内的，
可到火车站、火车东站售票窗口或具备学生票发售资
质的代售点，自行购买零散学生票，代售点不收取学
生票的手续费。

为方便长清、章丘高校学生购票，济南火车站将
于1月6日9：00-17：00，在长清区大学科技园商业街3
号楼的火车票代售点；1月7日9：00-17：00，在章丘
历阳大街6号火车票代售点，集中发售学生票。

学生团体火车票

可提前20天办理

□记者 王佳声 隋翔宇 报道
本报济南1月5日讯 今冬，莱州湾海冰比往

年提前半个月出现，但由于供货渠道丰富，此次
近海冰情并未对省城海鲜市场造成太大影响。

济南海鲜大市场上的货物集散大多在夜间完
成，因此以批发为主业的水产行白天营业的并不
多，只有在市场北侧聚集的一些零售摊贩相对活
跃。在过道南侧的一个摊点前，可以看到大量的
活虾、海蟹和贝类，记者向摊主询问最近的海鲜
行情，这位井姓摊主认为近来市场行情还算平
稳，“这几天的价格稍微上涨了一点，不过现在
什么不都在涨价吗？”

当记者询问海冰对进货有无影响时，他表示
自己并不知道那边的冰情，并且指着海蟹对记者
说道：“这些都是从外省运进来的，那些贝类才是
从胶东供的货，总体而言对进货并无太大影响。”

在一家名为“鑫润园水产”的海鲜批发店
里，经营者赵女士告诉记者，自己店中的货物基
本都是从南方省份运过来的，此次冰情对自己并
无影响。她还补充说：“除了我们店，市场里还
有不少商家都是从南方那边进货的，胶东供货量
并不像外人想象的那么大。”

但以胶东海鲜供应为主的商家则感受不同。
“最近鲜活海鲜少了，价格自然有所上涨。”在
市场西侧出口处的王姓女摊主告诉记者，她的海
货都是胶东供应的，受海冰影响挺大。看着白色
塑料箱里偶尔动几下的活鱼，她叹气道：“虽然
涨幅还不是很大，但是价格涨一点对我这种小本
生意来说也不好做啊。”

据海鲜大市场管理处工作人员曹志伟介绍，济
南海鲜大市场供货渠道丰富，本省海鲜供货商基本
上每天都来送货，江浙和福建、广东等外省货源一
般3至5天来一次，但多是大宗货物，数量庞大。

“春节行情已经到来，这历年都是海鲜消费
旺季。”曹志伟告诉记者，进了腊月门儿之后，
随着市场需求急速扩大，价格会呈现上升态势。

济南市价格监测中心主任张志强预计，海鲜
价格将遵循节日行情规律，从现在到春节应该是
小幅上涨。

省城海鲜市场

因海冰起微澜

安徽高河镇部分儿童疑因污染致血铅超标

□锦绣 朝菲 思凯 报道
本报济南讯 近期，受持续低温影响，用

电负荷居高不下，而发电机组降出力、临故修
导致发电能力不足，电力供应出现缺口，预计
近期将出现紧张局面。

记者从济南供电公司获悉，元旦过后，济

南市用电负荷比以往同期显著提高，截至1月4
日17时56分，济南电网统调负荷达到384 . 6万
千瓦，创下今冬第三轮负荷新高；1月5日11时
17分，负荷再次攀升至387 . 4万千瓦；6 . 5小
时后，统调负荷达到398万千瓦。据分析，此
次电力供应紧张来势迅猛，主要原因是电煤引

起的发电机组降出力、临故修集中爆发所致。
目前，济南供电公司密切关注电网运行情况，及
时做好负荷增长预测，合理调整电网运行方式，
完善应对冬季用电高峰的各项技术措施和组织
措施。同时，工作人员24小时值班，11支抢修队
伍随时待命，一旦遇到紧急情况迅速出动。

省城用电两天三创新高
近期可能出现用电紧张局面

□新华社发
安徽省立儿

童医院内，安徽
省安庆市怀宁县
高河镇的一名儿
童在接受检查(1
月4日摄)。高河
镇部分儿童血铅
超标，家长疑为
当地电源厂污染
所致。安徽省委
省政府对此高度
重视，怀宁县委
县政府对当地电
源厂采取了紧急
强制监督措施，
组织电源厂附近
儿童到省级医院
检查治疗，并派
出工作人员到医
院驻点协调救治
工作。

□记者 白 晓 通讯员 张军朴 报道
本报青岛1月5日讯 “我省各地企业进口货物通

关只需5分钟。”新年伊始，从青岛海关传来好消
息，自2011年1月4日起，海关进口分类通关改革在山
东口岸全面实施，这是继出口分类通关后，青岛海关
监管模式的又一次重大改革。

据介绍，进口分类通关通过对货物和企业实行差
别化通关管理，最大限度地减少低风险货物通关时间
和成本，集中力量对高风险货物进行重点监管。通关作
业方式也由传统的“纸面人工为主、逐票审核”向“电子
自动为主、重点审核”转变。与传统通关模式相比，分类
通关极大地提高了占进口货物大多数的低风险货物的
通关速度和效率。“企业报关单从进入海关的第一刻
起，就由风险管理系统作了诊断，是高风险还是低风
险，一清二楚。低风险货物可以由计算机快速审核放
行，对高风险货物海关则实行重点审核、重点查验。”青
岛海关通关监管处副处长张颖告诉记者，“改革后列入

‘低风险快速放行’的进口报关单，海关从接单到签章
放行仅需5分钟。这种模式适用于除海关特殊监管区域
外，所有在山东24个隶属海关申报进口的货物。”

山东口岸实施进口分类通关

低风险进口货物

通关只需5分钟

本报淄博讯 记者从山东东岳集团获悉，被列为
“十一五”国家科技支撑计划的“全氟离子交换膜工
程技术研究”重大项目的四个课题，已经全部通过了
科技部专家组验收。研发过程中共申报发明专利172
项(其中国际专利7项)，已获授权44项。这标志着我国
氯碱工业开始有了自己的核心技术。

氯碱工业有了“中国芯”
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